

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SAENZ

Suscripción Mensual: Dos colons

Al Pregón: Diez céntimos

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 7 DE JUNIO DE 1920

Núm. 213

Próxima Conferencia de los Aliados

Es un rumor, pero si se realiza, sería absurdo

Se nos ha informado que algunos de los abogados gestionan con el señor Ministro de Hacienda el proyecto de segregación de la Administración de la Tributación Directa, el Departamento de Anotaciones de Documentos Públicos, pidiendo sea anexado al Registro de la Propiedad por la analogía que existe entre ambas oficinas.

Es un rumor, pero que si se realiza sería un absurdo, por cuanto para poder ponerle el «anotado» a una escritura de cualquier índole que sea, es indispensable cerciorarse si la finca o fincas que en ella se liberan están o están manifestadas; lo mismo que si están solventes con el Fisco; y, para ello, debe estar siempre ese importante departamento, inmediato, tal como hoy, al departamento de Contabilidad Territorial. Si se segrega, ¿cómo harán los empleados para asegurarse de lo que hemos apuntado? No es posible, si se lleva al Registro. Si así fuere se vería el caso de que los empleados del susodicho departamento, pasarían todas sus horas de trabajo en la Tributación. Y para qué entonces la oficina agregada al Registro Público? Es asunto serio que ha sido llevado hasta el Congreso por uno de los Diputados, donde fué rechazado. Hoy de nuevo pretenden tal cosa, que perjudicaría honradamente los intereses de la Nación.

Robos de ganado en los campos

Los merodeadores continúan haciendo de las suyas en los campos, y las autoridades son incompetentes para poner fin a estos abusos. Ultimamente fué víctima de un robo de semovientes el hacendado don Santos Rivera, a quien le quitaron un toro, una vaca con cría y un buey.

Así como a éste, a muchos otros se le están haciendo robos considerables. Lástima que no hay servicio de guardia rural, que sería muy conveniente en nuestro país.

El Abogado don Juan Carlos Serrano a punto de ser asesinado

El viernes a las 10 de la mañana estuvo a punto de ser asesinado en esta capital el Abogado nicaragüense don Juan Carlos Serrano.

Este profesional entró a esa hora a un centro social de la Avenida Central. En la escalera del edificio se encontró con un individuo a quien tiene demandado en los tribunales en nombre de una apreciable viuda. Serrano siguió su marcha hacia el salón superior sin sospechar nada. Momentos después Serrano bajó de nuevo la escalera y pudo notar que su contraparte le había cerrado el zaguán y lo esperaba en actitud trágica, empuñando un puñal.

Como el momento era decisivo, Serrano logró detener el brazo homicida y sujetar al agresor mientras acudían en su auxilio.

Se evitó así un crimen sangriento.

Serrano ha ocurrido a la autoridad denunciando tal tentativa, que viene a poner en peligro —si es imitada— a los profesionales que trabajan en el terreno de la ley.

Se pronostica otro Movimiento Revolucionario en Alemania

El Presidente Wilson y el Tratado de Versalles

El Entierro de Venustiano Carranza

Servicio Informativo Extraordinario

Fueron absueltos los defensores de Maubege

París.—Terminó el Consejo de Guerra sus labores para esclarecer la caída de Maubege en 1914 ante la invasión alemana. Declaró libres de culpabilidad a los bravos defensores del fuerte. Al ser puesto en libertad el General Fournier declaró haber hecho todo cuanto pudo en cumplimiento de su deber, elogiando el valor y disciplina de sus subalternos. Finalmente dijo que ante el poder del cañón no hay fortificación posible.

Donde reposan los restos del gran Venustiano Carranza

México.—Los restos del Presidente don Venustiano Carranza fueron depositados en el Cementerio de Dolores, entre las sepulturas de obreros, atendiendo a que el mártir, en vida, tenía manifestado que su última morada debía estar entre las tumbas de los pobres. Tropas de todas armas hicieron los honores. Asistió el Cuerpo Diplomático. Millares de personas desfilaron ante su féretro.

Disturbios en Roma

Roma.—Durante el curso de una manifestación celebrando la fecha en que Italia entró a la guerra, se promovió un motín por elementos disociados, resultando muertos cuatro policiales y un paisano. Gravemente heridos se recogieron dos policiales y nueve particulares. Más de tres mil estudiantes se reunieron en la Via Nazionale. La policía fué atacada y contestó con sus armas para sofocar el alboroto. Se investiga la ramificación que tenga el atentado.

La próxima Conferencia aliada en Spa

Londres.—La próxima Conferencia

Una disposición injusta

Los empleados públicos, como los obreros de la Imprenta Nacional, de Obras Públicas, Policía, etc. etc. a quienes toca pago semanal o quincenalmente por la Pagaduría Nacional, se quejan de la disposición, que en realidad es injusta, del jefe de dicha oficina, y ella es: que todo aquel de esos empleados que no esté, cuando el Pagador llega, en el día y hora señalados para efectuar la distribución de sus salarios, no se le entregará hasta la próxima semana o quincena su sueldo de vea. Nos parece injusta, como decimos, esta medida; dadas las condiciones de vida de los obreros, no es remoto que más de uno ellos por motivos de enfermedad u otros imposibles de prever, no concurra ese día a la hora indicada, y que, tal vez con mayor razón necesitan de su salario que han ganado con el sudor de su frente. Deseamos que esta medida no se siga practicando.

de los aliados en Spa tendrá gran trascendencia, y de acuerdo con tal importancia el gobierno inglés ha decidido restablecer la Delegación del Imperio y ha pedido a sus cuatro grandes Dominios, Canadá, Sur Africa, Australia y Nueva Zelandia, que nombren sus representantes que discutan con el Gabinete Imperial varias cuestiones que resultan de la guerra.

Continúa la guerra sangrienta en Polonia contra los rojos

Varsovia.—Continúa reñida la lucha. Los bolshevistas han traído al frente de batalla grandes refuerzos de caballería, aeroplanos y carros blindados. Los polacos, a pesar de todo, han detenido el avance de los rojos en el Norte, causándoles grandes pérdidas.

Los españoles tratados como esclavos en Norte América

Madrid.—Se ha iniciado activa campaña para contener la emigración de súbditos españoles a los Estados Unidos del Norte. Halagados por los altos salarios han ido millares de obreros y aun personas de clases elevadas. Un comisionado especial fué a investigar la situación de tales inmigrantes y su conclusión es la siguiente: «En Norte América se recibe con marcada hostilidad a todo español y cuando logran obtener trabajo son tratados como esclavos». «El Liberal» dice que halagados por una ilusión los españoles abandonan su tierra. A eso se debe la falta de brazos en España.

Traidores y Déspotas de Centro América

— POR —

VICENTE SAENZ

De venta en todas las librerías a

₡1.00 el ejemplar

Por correo dirigirse a FALCÓ Y BORRÁS, enviando el importe

El Asunto de la venta de Licores en el Mercado

Varios comerciantes del Mercado, que tienen sus negocios de licores ubicados allí, se preparan para hacer campaña a su favor.

Es decir, tratarán que el Municipio revoque cualquier acuerdo que tome para suprimir los puestos de licores en el Mercado, alegando que se les causa un gran perjuicio y que, además, el Ayuntamiento verá disminuidas sus entradas, pues claro está que desapareciendo esas cantinas del Mercado no podrá cobrar los impuestos correspondientes.

Alegarán, además, que para presenciar el espectáculo repugnante de los ebrios, está toda la capital.

Ministro del Paraguay en Cuba

Habana.—Se espera en estos días la llegada del Dr. don Manuel Gondra ex-Presidente de la República del Paraguay. Viene como Ministro Plenipotenciario. El Dr. Gondra es también Ministro en Norte América y México.

Próximo movimiento revolucionario en Alemania

Ginebra.—El diario «Vorwaerts» de Berlín, pronostica como muy próximo el movimiento revolucionario que intentan los derechistas. Inmediatamente después de las elecciones estallará. Es difícil de prever las consecuencias si no se toman medidas oportunas.

Los panameños continúan indignados

Panamá.—No ha sido posible calmar los ánimos indignados por la toma de Taboga por fuerzas norteamericanas. Las diversas clases sociales han formulado protestas. Los panameños consignan que gradualmente se despoja a Panamá de todo y se la somete a esclavitud. Se han cruzado notas diplomáticas; pero como sombra fatídica está el Tratado con los Estados Unidos que cierra todo derecho a este pobre pueblo.

El Presidente Wilson y el Tratado de Versalles

Washington.—El Presidente Wilson se ha dirigido a los jefes democráticos de Obrégón para que el partido haga campaña en favor del Tratado de Versalles y en contra de la Resolución del Senado que lo desapruva. Dice Wilson que el Partido Democrático «tiene el honor de la Nación» en sus manos. Dice que las reservas del Senador Lodge son inconsistentes con ese honor y destruyen el papel de director del mundo que los Estados Unidos del Norte han asumido.

Ha aparecido una nueva y peligrosa enfermedad?

Hablando con un facultativo nos informa que hay una nueva enfermedad en esta capital, que en Moates de Oca existen como cinco casos, y ella se presenta con dolor o carraquera en la garganta, luego se inflama y que cualquier médico puede equivocarse creyendo que se trata de anginas; pero no es así, pues luego esos síntomas que hemos apuntado degeneran en la peligrosa enfermedad conocida con el nombre de difteria.

—Consecuencias de la guerra europea—nos decía nuestro facultativo. Se presentarán entre nosotros muchas enfermedades raras, rarísimas y muy peligrosas por lo difícil de diagnosticar.

En vista de tal informe, por lo que conviene en bien de la salubridad pública, debiera investigarse el caso por nuestras autoridades sanitarias.

Labor cultural

La velada del viernes en Alajuela

El viernes se celebró una velada en el Teatro Municipal de Alajuela, organizada por la Confederación General de Trabajadores de dicha ciudad.

Asistió un numeroso y selecto público que llenó por completo el teatro.

Estuvieron presentes en esta velada, en representación de la Confederación General de Trabajadores de San José, los señores Miguel Herrera, Octavio Montero y Ricardo Falcó.

Hizo la presentación del conferencista don Luis Dobles Segreda, el representante señor Herrera, el cual hizo resaltar la cultura y abnegación que siente por la enseñanza moderna en los colegios de la República. Fué muy aplaudido.

Hizo uso de la palabra el Director del Instituto de Alajuela don Luis Dobles Segreda, quien hizo atinadas consideraciones como debe orientarse la pedagogía moderna para hacer de la infancia hombres capacitados para la lucha por la vida.

El señor Dobles hizo resaltar, en su brillante discurso, la miseria fisiológica de muchos alumnos por carecer de la alimentación necesaria, siendo ésta la única causa por que no se desarrolla la inteligencia del niño.

Fué calurosamente aplaudido al terminar su conferencia.

Don Octavio Montero estuvo muy feliz al abordar el tema de la carestía de los artículos de primera necesidad.

La orquesta amenizó la velada con escogidas piezas. Un grupo de señoritas del colegio cantó una Barcarola, siendo muy aplaudidas.

Se exhibió una preciosa cinta cinematográfica.

Felicitemos muy cordialmente a los trabajadores de la Confederación de Alajuela, por el éxito obtenido anoche.

CRONISTA ESPECIAL

Una anciana cae en plena calle

Antier, en las primeras horas de la mañana, fué recogida por una familia Ramírez, la señora Raimunda Castro, de cincuenta y ocho años de edad. Cayó sin conocimiento en la puerta de la casa de dicha familia, la que la atendió solícitamente.

De debilidad y cansancio cayó en aquel lugar y declaró que venía en busca de su hijo Antonio Barrantes, de siete años de edad y que hace dos meses se había venido a la capital en busca de trabajo.

Como no lo encontrara se dirigió a la Segunda Sección de Policía a poner en conocimiento de lo ocurrido para que se le ayudase a buscarlo.

El caballo de Joaquín Tinoco

Dícese que el caballo que perteneció a Joaquín Tinoco, se encuentra repastando en una finca particular, y prestando servicios también particulares.

Dicho animal fué decomisado en tiempo de don Chico, y según creemos para uso del Gobierno o para rematarlo, pero se ha quedado en otros lugares, que son muy aparte del Estado.

¿Qué habrá de cierto en esto? Esperamos que se nos diga algo.

EDITORIAL

No debemos permitir que naufrague la Moral

Los anhelos conciliadores de don Julio Acosta con aquellos ciudadanos que, por error o exceso de buena fe, ayudaron la traición en un principio, no están reñidos con la pena que se debe imponer a los sostenedores de la barbarie.

El mismo señor Presidente así lo ha comprendido cuando nos declaró: «Procuraré a todo trance el castigo de los que robaron, mataron y atormentaron en las cárceles».

Pero sucede que el primer magistrado de la Nación no puede dedicarse a investigar quiénes, concretamente, han da ser considerados como culpables.

Para eso está el pueblo de Costa Rica pagando con largueza al Promotor Fiscal de la República, cuya más sagrada obligación consiste en defender del saqueo las arcas nacionales, y en hacer que a ellas se reintegre todo dinero mal sacado.

¿Ha cumplido con su deber ese funcionario público? ¿Ha inspeccionado los libros de la Contabilidad Nacional y de las diversas Secretarías de Estado, con objeto de saber quiénes defraudaron al tesoro en tiempo de la tiranía?...

Para cumplir..., no necesita de la iniciativa particular, según reza el Código de Procedimientos Penales en el artículo N.º. 12.

Hágalo, pues, cuanto antes; o renuncie su puesto, el más delicado y de mayor responsabilidad en toda la Administración Pública, si no se siente con fuerzas ni valor para salvar del naufragio la Moral, mucho más alta y digna de acatamiento que la Ley: una Ley como la nuestra, principalmente, con ayuda de la cual surgen todos los pícaros y se hunden sin remedio los ciudadanos honrados.

PERMANENTE

A nuestros Colaboradores

Por carecer de espacio suficiente para largos y kilométricos artículos, nos vemos en la penosa necesidad de no aceptarlos mientras no podamos ampliar el formato de LA PRENSA.

Suplicamos, pues, a nuestros colaboradores, que escriban lo más lacónicamente que les sea posible. Creemos que es mucho más práctico y conveniente expresar el mayor número de ideas con el menor número de palabras.

“La Prensa” del miércoles:

La actitud del Marqués de Peralta.—Tinoco en Francia y en España.—La responsabilidad de los 60,000 votantes que hicieron Presidente de la República al traidor del 27 de enero.

Una Opereta nueva

El sábado de la corriente semana se pondrá en escena por primera vez en Costa Rica, la interesante opereta «La Ilusión de Amar», a la que con fantasía de artista notable puso música el distinguido maestro Cotó.

Es la opereta en referencia de un corte netamente francés en cuanto a su argumento y al desarrollo de las escenas de sus tres actos. En cuanto a la música, diremos que es de lo más delicado que hemos oído. Hay trozos musicales de una delicadeza tal como la barcarola del segundo acto y como el coro de murmuraciones del mismo segundo acto, que seguramente han de interesar sobremanera a las personas que amantes de lo bello asistan el sábado al Teatro Nacional.

Por nuestra parte felicitamos al maestro Cotó por la bella elección que hizo al tomar el libreto y por la hermosa música que para la opereta en referencia ha escrito, música que como decimos, es a la par que ligera como de opereta que es, sugestiva en alto grado.

En la interpretación toman parte los principales artistas que trabajan en nuestro regío Coliseo. La señora Obregón y la deliciosa Caballé tienen a su cargo las dos principales partes femeninas de «La Ilusión de Amar»; a la graciosa Cortadella le corresponde efectuar uno de esos delicados bailes en los que ella descuella. En cuanto a los hombres, diremos que en la opereta del maestro Cotó trabajarán los señores Pazo y Enrique Martínez, Giromella y Soto.

Todos deseamos con ansias sinceras escuchar «La Ilusión de Amar», cuyo libreto es interesante en demasía y cuya música es de lo más escogido que hemos escuchado en el género.

Fiesta en honor de doña Elena de Acosta

Un grupo de estimables señoras y señoritas de nuestra sociedad organizan una simpática fiesta en honor a la estimable dama doña Elena Gallegos de Acosta, esposa del señor Presidente de la República. Se le obsequiará un té, que será servido en los salones del «Golf Club», en La Sabana, que serán lujosamente decorados con flores. Dicha fiesta tendrá efecto el día 12 del corriente mes a las cuatro de la tarde.

BOTICA NACIONAL Paso de la Vaca

Depósito permanente y exclusivo del famoso VERMICIDA INFANTIL del salvador de millares de niños atacados del terrible mal de LOMBRICES. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo VERMICIDA INFANTIL de la BOTICA NACIONAL

Boda de un apreciable obrero

Han circulado las siguientes esquelas de boda: «Micaela Acuña A. tiene el honor de participar a U. el próximo matrimonio de su hermana Elisa con el señor don Ovidio Rojas. San Pedro Montes de Oca, junio de 1920.

«Ovidio Rojas saluda a U. y se hace el honor de participarle su próximo enlace matrimonial con la señorita Elisa Acuña A. San José, C. R. junio de 1920».

Desde ahora formulamos votos por la ventura de los futuros esposos.

Almacén de música PAEZ Y CO.

APARTADO 358 — TELEFONO 58 Han llegado las últimas novedades. Deléitese en tocar la buena música, como también un bonito Vals, One Stop, Fox Trot, etc.

Gratitud

Miguel Angel Meoño y familia dan por este medio su demostración de profunda gratitud a todas aquellas personas que de un modo u otro demostraron su condolencia por la muerte de su esposa

María Cristina Rodríguez de Meoño

San José, 7 de junio de 1920.

Cartera

de nuestros repórtteres

Herido a bala

El sábado por la noche fué herido a bala en una pierna el artesano Luis Segura.

Esto ocurrió en una calle del Paso de la Vaca; su heridor fué un policia de la Tercera Sección, quien, según decir público estaba ebrio. El herido fue llevado al Hospital. Dichosamente la herida no es de suma gravedad. El caso se investiga.

La Lotería

Se efectuó el sorteo de la Lotería ayer domingo. Resultaron favorecidos los números 5201 con C 30,000; 6410 con C 10,000; 9469 con 5,000; y con C 1,000, los números 6888, 8778, 14373, 14392 y 18169.

Los dos premios mayores, como siempre, cayeron en Limón y fueron vendidos por N. A. Williams, el primero, y por A. R. Méndez, el segundo.

Excursión

Varios jóvenes amantes de las impresiones campestres organizan una excursión a las cimas del Irazú.

Ahora que aquel coloso está en gran actividad, quieren presenciar las hermosas erupciones; pero el agua les calará hasta los huesos.

Misa de réquiem

El jueves próximo y en la Capilla del Seminario se oficiará una misa de réquiem en descanso del alma de la que en vida fué Balvina Sotela Estrada.

Triunfo artístico

Fué el que alcanzó la simpática niña Flora Zeledón, discípula de doña Zelmira de Capella, en la función de beneficio del señor Castellón, en el Nacional.

Entonó tres canciones, con mucha claridad de voz y un timbre exquisito, lo que le mereció muchos aplausos del público. Le felicitamos muy cordialmente.

Vecinos conformes

Nos comunican de Estrada que todos los vecinos se encuentran sumamente satisfechos con la llegada del señor Justino Vallejo, quien fué nombrado Agente Pral. de Policía de dicha localidad. El señor Vallejo es persona muy querida en aquel pueblo y muy apto para el desempeño de sus funciones.

Hechos de sangre

Por el último correo de Guanacaste nos llegó la siguiente noticia: En días pasados, el Agente de Policía de Sardinal, Juan Rafel Robles se batió a machete con el vecino de El Coco, José Ana Canale, quien también usó de su cuchillo, hiriéndose ambos.

Los dos contendientes se encontraban ebrios. Lo damos sin comentarios.

Retraso de sueldos

El sábado último, los empleados de los talleres de Obras Públicas caminaban de aquí para allá, gestionando para que se les pagase sus jornales correspondientes a esa semana. ¿Qué ocurrirá?

Memoria de Fomento

Ha circulado ya la Memoria de Fomento. De ella nos ocuparemos más adelante. Dicha Memoria corresponde al año que pasó.

Intereses Generales

Una Nueva Política

Vamos a insistir sobre esse hecho: ¿el agricultor tiene una representación propia en el Congreso?

Durante la campaña eleccionaria, varios pueblos de la Provincia de San José se organizaron aparentemente al rededor de uno o dos nombres y lograron traer una representación de su propio seno al Congreso. Las personas elegidas son acreedoras al honor que se les hizo. Sin embargo, la mayoría de la Representación por la Provincia de San José procede de caballeros todos de la ciudad.

En buenas palabras, no puede decirse que los intereses agrícolas de esta Provincia tengan en el Congreso una representación legítima.

Hay además dos razones para ello: todo el movimiento para la reorganización de los poderes públicos se hizo con el propósito de satisfacer una preocupación del momento, la de la revolución, y los funcionarios fueron elegidos de conformidad con su actuación personal, en la mayor parte de los casos, en el movimiento revolucionario que alejó del poder a los Tinoco. Quiere decir que todos los intereses primordiales de la República se supeditaron a éste de calmar pasiones políticas.

Por otro lado, mientras el agricultor costarricense no se organice en alguna forma, no podrá aspirarse a que la inmensa masa rural tenga en el Congreso sus propios representantes, a quienes encargarles la realización de un plan agrícola y de quienes deducir responsabilidades en cuanto no se mantengan fieles a los poderes que representan; y hasta en este momento no ha habido ninguna forma de organización del agricultor costarricense.

Un fenómeno semejante sucede con la representación de las demás provincias de la República. La mayoría de los señores diputados procede de las capitales de provincia. Es de notar que en este sentido la Provincia de Alajuela ofrece un ejemplo raro, porque allí sí casi cada uno de los cantones que la integran tiene una representación propia.

En términos generales, no puede decirse que la agricultura nacional esté representada debidamente en el Congreso, como sí lo están los obreros de las capitales y los maestros de la República; con esta advertencia, que los mismos obreros en vez de llevar gente de su propio seno han elegido profesionales con excepción de dos casos. Lo natural es que cada uno de estos intereses esté representado por personas de la propia comunidad. Y al país le conviene, a su vez, que los intereses activos de la Nación, el agricultor, el obrero, el maestro, etc., tengan una representación proporcional al número de sufragantes que constituyen la masa de cada uno de estos organismos. No es intento nuestro censurar al Congreso por este error; señalamos un hecho que debe obligar a los costarricenses a pensar en una nueva organización, me-

nos política y más nacional, del Poder Legislativo.

Con todo, la mayoría de los señores diputados cuya acta no procede en sus orígenes de los clubs obreros o de la Asociación del Personal Docente, tiene que comprender que representan en el Congreso los intereses generales del país, entre los cuales el del agricultor está en primer lugar.

Consideramos laudable la preocupación que en el Congreso existe de satisfacer, en cierta manera, los reclamos de las clases trabajadoras de la ciudad; pero los diputados no deben perder de vista que los intereses de las clases trabajadoras de la ciudad no son los mismos que los del campesino. Muchos problemas angustiosos del obrero ciudadano están resueltos naturalmente en la vida rural. El hombre que vive en la ciudad es casi esclavo de la artificiosa organización de ella. La vida del campo es sencilla, conforme y tranquila. El problema del campo podría resumirse en estos dos términos: mucha higiene y mucha escuela.

Pero por otro lado, si hay un gran interés nacional en el cual es un gran factor el campesino: el de desarrollar la riqueza agrícola de Costa Rica. Hay pues, un interés del agricultor, como hay un interés del obrero, como hay un interés del maestro.

Pero se observa que en el Congreso es dominante la preocupación de los diputados por calmar los reclamos de la ciudad, por ganar simpatías en la ciudad y por prepararse sufragios en ella.

En casi todo problema de interés general, en una u otra forma, se afecta a los campos, y la solución que se procura ir buscando es más bien de acuerdo con lo que la ciudad necesita o lo que impone por medio de las barreras, y no con lo que le conviene al campo que es la base natural de la vida del Estado.

El diputado se convierte poco a poco, en un político que orienta su conducta como el político; llega hasta perseguir aplausos y se desvive porque se hable de él en la calle. Esto le construye cierto temperamento vacilante y acomodaticio, predispuesto a buscar medidas conciliatorias o mejor dicho, de componenda, a todas las cosas difíciles.

Y hablamos del político, como entre nosotros se entiende esta expresión, porque el verdadero político, o mejor dicho, el estadista, tendría que proceder de otra manera. No buscando ocasiones de hacerse popular, sino buscando oportunidades para cumplir bien con su deber. Hemos dicho que la mayoría de la representación en el Congreso le pertenece al país, que por su naturaleza es agricultor, y ella debe constituirse en una formidable masa defensiva de los intereses del agricultor, de los intereses de la nación, ante los cuales son directamente responsables.—CIUDADANO

Expresión de Gratitud

Gerardo Blanco C. y Rosa S. de Blanco; Gerardo Blanco R. y Sra., Carlos Blanco y Sra., Andrés Bosa Cano y Sra., Víctor Manuel Robles y Sra., Arturo Granados y Sra.; Jorge Fonseca y Sra.; Juan M. Victory y Sra.; por este medio rinden las más expresivas gracias a todas sus amistades que ya por medio de ofrendas florales, visitas, telegramas, cartas, cartulinas o personalmente les manifestaron su pesar con motivo de la muerte de su inolvidable hijo y hermano

JOSE RAMON BLANCO S.

Para todos, las protestas de su gratitud eterna.

San José, 5 Junio de 1920.

La Geisha y La Feria GIRALT Hermanos

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos matrimoniales

Octavio Quesada Vargas ABOGADO

Especialidades: Títulos y medidas antiguas EL DICCIONARIO de LEGISLACION de COSTA RICA da inmediatamente la ley o serie de leyes que desde 1824 hasta hoy, sobre cualquier materia, se necesitan. Oficina 100 varas al Oeste de la Botica Francesa - Casa Peyroulet Apartado 1026

Oiga el Sr. Gobernador

Personas interesadas se acercaron a nosotros para que llamemos la atención del señor Gobernador sobre la necesidad que hay de poner un empleado más en el granero que queda a veinte varas al Norte del Royal Bank, pues solamente hay un chiquillo, que no da abasto para atender prontamente a todos los compradores. En cambio, en otro granero hay tres empleados que se cruzan de brazos.

Las gentes no pueden ser atendidas como se debe y tienen que esperar mucho tiempo para ello. Tómese nota de esto el Sr. Gobernador.

Para la oficina del Sello

Varias personas que llegan de provincias a cambiar sus giros nos manifiestan lo siguiente:

Al concurrir a la oficina del Sello, en el Palacio Nacional, se les dice en ocasiones, que no se les puede sellar el giro por no haber llegado los comprobantes respectivos.

Sobre el particular insinuamos al jefe de la oficina, la idea de poner una pizarra en la puerta, avisando qué giros se pueden recibir y cuáles no.

Esto es bueno, para todas aquellas personas que pierden dos, tres y más horas, esperando les sea sellado, su giro. Así sabrán qué día pueden llegar.

Como en el cinematog. afo!.. Una joven que se arroja de un automóvil

Los automóviles, a más de constituirse en máquinas de la muerte, están sirviendo para ciertos graves abusos que la policía debiera restringir. He aquí un caso.

Un grupo de individuos que pasaban el viernes por la noche en automóvil, invitaron a la joven Eva Cascante. Ella accedió, pero como notara que la conducían a ciertos lugares sospechosos, según declara ella misma, y no siendo posible que la dejaran libre, resolvió arrojarse del carro, en los momentos en que corría a gran velocidad. Allí por el barrio de la Plaza Viquez, la caída fué peligrosa; recibió golpes en la cabeza y algunas rozaduras en el cuerpo. El automóvil continuó su marcha y la muchacha fué atendida por algunos vecinos, hasta que, como a las once pudo ser llevada al hospital, en donde se la atiende.

El suceso ocurrió como a las nueve de la noche. El estado de la joven no es de mucha gravedad.

Joaquín Fernández Montúfar

BUFETE Y FISCALIA ESPECIFICA del Ferrocarril al Pacífico - Calle 8 N. 150 varas del Mercado

La campaña moralizadora debe hacerse en toda forma

Muy a mal les ha venido a los dueños de hosterías y otros centros con las nuevas medidas tomadas por la policía que prohíben, después de las diez de la noche, la venta de licores. Nosotros creemos que esa campaña incluye también a todas las casas a donde van a parar los que hacen vida nocturna: hombres, mujeres y hasta muchachos para entregarse a las libaciones del venenoso ron.

Algunas hosterías son centros de prostitución escandalosa y es preciso que se corte el mal de raíz, si es que en verdad se quiere llevar a cabo la campaña moralizadora.

Algo grave en Puerto Limón

El cheque de los negros con blancos nativos

Nos informan de Limón que en días pasados ocurrió en uno de los muelles un serio incidente entre negros y blancos, que a no ser por la enérgica actitud del Comandante de Policía, hubiera tenido fatales consecuencias.

Los negros que allí trabajan chocan siempre con los blancos que van a ganarse la vida en dicho lugar. Ocurrió esto en esos días, armándose los negros de herramientas para agredir a un blanco. De esto resultó que algunos compañeros de éste se acercaron para defenderle, y ya los negros se iban a lanzar al ataque, cuando la policía le cayó encima.

Es de notarse que los empleados de la Compañía norteamericana favorecían a los negros y trataron de imponerse a las autoridades, pero el Comandante dió sus órdenes estrictas, no dejando que su autoridad fuera burlada.

Estos incidentes se suceden a menudo, y creemos que ya es hora de que el Gobierno tome medidas enérgicas sobre el particular, quitando esa pretensión que algunos norteamericanos se han tomado contra los costarricenses que allí van en busca de trabajo, máxime que es en la propia tierra nativa, la tierra que es costarricense y para los costarricenses.

Ayer en el Nacional

En el Nacional se llevó a escena el domingo una obra que es justamente un mamarracho completo: nos referimos a «Las Mil y Pico de Noches». Fue una obra sin argumento alguno, sin música, y sobre todo sin sabor, especialmente en la escena del pleito de gatos.

Esto está bueno para el público vulgar que gusta de los escándalos y payasadas para desternillarse de risa. Aconsejamos a la Compañía siga representando esa obra...

En cambio, «Amor que huye», sí es una buena obra, que ya conocemos y que gusta al público amante de lo bueno.

Enrique Martínez mereció grandes aplausos en sus papeles. Cada día alcanza nuevos triunfos, por lo cual le felicitamos muy cordialmente.

Notas de Duelo

Joven, lleno de vida abrigando en su pecho las más bellas esperanzas para el porvenir; cuando los albores de la felicidad le sonrosaban el cielo de su dicha, sorprendió la muerte al distinguido caballero don Robert P. Ball, el viernes, en esta ciudad. El señor Ball hacía muy poco tiempo que había formado su hogar con la apreciable señorita Rosario Calvo. Pobre señora la dicha le sonrió un momento para luego abandonarla en los brazos del más acerbo dolor. Para ella y demás familia, todo nuestro pesar sincero.

Ayer a las 10 y media a. m., dejó de existir a la edad de 63 años, la señora doña María Méndez de Tapia a consecuencia de un ataque cardíaco. Su entierro se verificó hoy a las 10 y media a. m. con numerosa concurrencia. Nuestro pésame a la familia doliente.

Sociales y Personales

Procedente de la capital de Guatemala se encuentra en esta capital la hermosa señorita Amalia Valdés. La saludamos y le deseamos grata permanencia entre la sociedad josefina.

Se encuentra bastante delicado de salud en esta capital, don Ramón Araya, importante vecino de Puntarenas.

En aquel puerto continúa mejor de salud un niño de don Fructuoso Garrido.

Estuvo en esta capital doña Marina Salazar de López.

Regresó al puerto del Pacífico don Eduardo de la Guardia.

Partió para Limón, donde se radicará, el joven don Abel Guevara.

Regresó al país don Porfirio Góngora.

Don Edmundo Coblenz llegó a Limón procedente de Panamá.

Por el vapor «Calamares» regresó el Lic. don Manuel Echeverría, quien fué de paseo a Panamá.

Don Rogelio E. Pardo regresó al país acompañado de un niño.

También regresaron don Mario Pinto, señora y niña.

El sábado próximo partirá para Limón, en donde embarcará rumbo a Cuba, el joven Dagoberto Escalante. Va allí en busca de otro sol y de otro cielo.

De Alajuela estuvo aquí el Lic. don Tranquilino Chacón.

De San Ramón vino el agricultor don José Badilla Castro.

La señorita Arabela Esquivel, operada en días pasados, está completamente restablecida.

Continúa delicado de salud la señorita Blanca R. Díaz F., quien desde hace varios días se encuentra en Puntarenas.

Para Limón salió, en viaje de negocios, don Joaquín Berrocal U.

Procedente de Flores, está aquí la señorita Haydée Ramírez Viquez.

Regresó a Puntarenas el Gobernador de aquella Provincia don Gonzalo Lizano.

Se encuentra en Cartago la señorita María Garrido.

Para Puntarenas marchó doña Angela Herrero de Jiménez, quien se radicará en aquel puerto. Le acompaña su señora madre doña Antonia v. de Herrero.

Después de algunos días de permanencia en ésta regresó al puerto del Pacífico doña Berta de López Cantillo.

Procedente de los Estados Unidos llegó a Heredia don Francisco Echeverría.

De Cartago estuvieron en ésta don Carlos Lumber y señora.

En Siquirres se encuentra don Gustavo Morera.

Regresó a Cartago don Juan J. Artavia.

Dr. Constantino Herdocia

De la Facultad de Medicina de París
MEDICO Y CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz, y Garganta
Horas de Oficina: De 10 a 11 y media; de 2 a 5 p. m.—Teléfono 1443

Dr. ROBERTO QUESADA JIMENEZ

MEDICO CIRUJANO

Ex-Interno Mayor del Guy's Hospital, Londres, en los servicios de Cirugía Obstetricia y Enfermedades de las Mujeres; Ex-Cirujano residente de la Enfermería Real y del Hospital Militar de Sheffield, Inglaterra.

Ofrece sus servicios profesionales a sus amistades y al público en General.
CONSULTORIO: Calle Alfredo Volio (Central), 25 vs. al Norte del Carmen.
HORAS: De 10 a 11 a. m. y de 1.30 a 4 p. m.

RESTAURANT BOGOTA

Ofrece sus servicios en su nuevo local, casa, de la señora Beatriz Zamora, 25 varas al Sur de la Botica «El Cometa».—Servicio esmerado de día y de noche.—Cuartos higiénicos y bien ventilados.—Baños de aspersión.—Excelentes cocineros.—Atendido personalmente por su propietario,
M. 19-1 m.
Domingo A. Jiménez.

UN GRAN FENOMENO

El cambio subió al 300 por ciento; las mercaderías en los Estados Unidos están subiendo constantemente, pero en la «Tienda de Alajuelitas» hay un gran Baratillo de zarzas, generos y muebles a la mitad del precio para favorecer los artesanos, obreros y al pueblo en general.—Un piano en \$ 300.00

Véngase pronto para aprovechar las gangas

200 varas al Sur de la Escuela Mauro Fernández, P. D. A los comerciantes conocidos y establecidos hay un descuento por mayor, pero no puedo dar más que 30 días de plazo.

Doctor JOSE CORVETTI

MEDICO - OCULISTA

Ex-Director de Hospitalito de Campo - Ex-Jefe del Servicio de Oculística de la Armada Italiana de los Balcanes

De regreso de la guerra despacha provisoriamente en el Gabinete Electroterapéutico de don José Brunetti.

Dirección: 110 varas Sur, esquina Surcote de la Catedral, contiguo a la Escuela de Derecho

HORAS DE CONSULTA: De 9 a 11.30 a. m. y de 2 a 3.30 p. m.

Feliz se siente la señora de la casa si en su cocina luce una

Batería de Aluminio

Muy bonitas acaban de llegar de Alemania a la

Apartado 515 **Tienda** Teléfono 169
de Jaime Carranza

CARAMELOS DE FANTASIA

y varias clases más

de la acreditada Fábrica AMERICAN CARAMEL Co. acaban de llegar al

Almacén "Sasso"

Teléfono 121 PASAJE JIMENEZ Apartado 186

Agentes Exclusivos para Costa Rica:

Sasso Hermanos

LA VIOLETA TIENDA DE NOVEDADES

de Zeledón Hnos.

Desde el 15 de Abril tenemos en baratillo Lienzos, Mantas, Driles y Zarzas.—En esta tienda encontrará usted vestidos de casimir a \$ 60.00 (Saco y Pantalón).—Fíjese bien en «LA VIOLETA»

Visitenos y se convencerá. 50 varas al Norte de la Botica Oriental.

AVISO

Habiendo hecho los arreglos del caso,

The Royal Bank of Canadá

está en disposición de recibir Depósitos en Dollars, Libras Esterlinas, Francos Franceses y Pesetas.

Al mismo tiempo recuerda al público en general que en nuestro Departamento de Ahorros recibimos depósitos desde \$ 10 en adelante reconociendo intereses a los tipos corrientes.

H. P. URICH,

Administrador.

M.-26 8 v.

Almacén y Tienda "LA POUPEE"

de Bejos M. Yamuni

La Tienda y Almacén que vende más barato en el país. Constante surtido en driles, mantas, lienzos, zarzas, calcetines de seda y algodón; frazadas lana y algodón; cotines, céfiros, ropa interior.

Háganos una visita y saldrá usted sumamente satisfecho.

Se atienden órdenes por teléfono

Teléfono No. 544

Apartado No. 168

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNA

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

LEOPOLDINA DE ORO Se ha perdido una, consistente en cinta de gro negra con dije de oro de figura de rombo, caladas en ellas iniciales A. S. R. Se gratificará al que la presente en estas oficinas.
J. 2—h. s. o.

URNAS Se vende un juego en perfecto buen estado, a precios sumamente bajos. Tienda Romero.
J. 2. h. s. o.

PARA ALQUILAR Una casa de dos pisos, en punto céntrico. Los altos pueden servir para habitación o para bording, y los bajos para comercio. Para más informes en las oficinas de «La Prensa».
M. 31—h. s. o.

Imprenta FALCO Y BORRASE

RECIBO POR DINERO En esta oficina se encuentra depositado un recibo por dinero a favor de don Carlos Castro S., de Alajuela, a quien se le ruega pasar o mandar a recogerlo.—M. 17. h. s. o.

LAS JUNTAS DE EDUCACIÓN del Centro y de los Angeles venden Bonos de la Deuda Interna. Admite proposiciones el Tesorero Escolar, Isidro Perera, Apartado 25, Cartago.
M. 29-15 v.

TINTORERIA CENTRAL. Precios Bajos. Buen Trabajo. Tintas Alemanas.
CARLOS PERALTA
Teléfono 218 - Cuesta de Moras

SE COMPRA una Geografía de Centro América por Dario González. Informes en estas oficinas.

De nuestros colaboradores

Mirabeau

Cuan lo algún ciudadano se distingue por la excelencia de sus actos y por sus intentos hermosamente inspirados, parece oírse el lento pero firme golpe afanoso del martillo que labra un pedestal para el bienhechor.

Cada hazaña, cada hecho consumados en la porfía de un levantado querer, anuncian la perpetuidad de un nombre que es lustre y sol y gloria de una raza.

El legítimo triunfo de nuestra Tierra no se concibe sino por sus hombres de valía.

La ronda de los años está enflorada con las cabezas blancas o entrecanas de sabios y elegidos que prestigian una época.

Puede decirse, por eso, que la Historia es agua de remanso en cuyo fondo luce diamantizada la luz de los avanzados pensadores.

Ellos guían a los pueblos con el suave resplandor de su clarividencia.

Desde luego, el fenecimiento de cualquiera de estas mentalidades implica un fracaso para el género humano. Así lo comprendió aquel garzón, fuerte Entelo, que, mostrando ufano sus brazos pletóricos de vida, mientras el viento sacudía su melena, ofreció su sangre para trasfundirla a las vejas de Mirabeau moribundo....

Y, ¡ay dolor!
Tras este gesto inmortal murió el genio que arrancó, primero a la Francia entera, después a la Humanidad toda, un sollozo que aún rueda por los ámbitos del Mundo.

CARLOS JINESTA.

Terrible desgracia en el Aserradero de Santa Ana

En la tarde del día 2 de este mes ocurrió una terrible desgracia, en el aserradero que en la vecina Villa de Santa Ana tiene el acaudalado industrial don Manuel Serrano.

Ese día principiaba el activo señor Serrano a ver el buen éxito de su aserradero, recién montado; y habiendo penetrado al hueco para limpiarlo, la sierra lo alcanzó destrozándole de manera horrosa un brazo, al grado que parece indispensable la amputación.

Esta desgracia ha sido hondamente sentida en el vecindario de Santa Ana.

De igual manera, lamentamos nosotros el suceso ocurrido al señor Serrano.

Aprehensiones de fábricas clandestinas

El Resguardo del Centro, al mando de su jefe don Juan de Dios Monge, hizo dos aprehensiones de fábricas de aguardiente clandestino en el lugar conocido con el nombre de Navarro, jurisdicción de Cartago.

La primera captura se llevó a cabo en el sitio llamado La Piócha. Se encontró una fábrica grande y completa, decomisándose cinco barriles conteniendo dos mil litros de fermento. Dicha fábrica estaba montada en un terreno propiedad de Benito Sier, bajo un rancho grande de madera.

La otra fábrica fue aprehendida en un terreno que administra un señor Leandro Redondo. Se decomisaron como mil litros de fermento y la fábrica también era grande.

Relojería Italo-Tica

De Angel Cavallini P.

De regreso de la guerra he abierto nuevamente mi taller de reparación de relojes. Certificado de práctica de importante relojería Europea. Trabajos garantizados. Avenida Fernández Güell, 50 varas al Oeste del Mercado—M. 28-8 v.

United Fruit Company

Servicio de Vapores



AVISO

Se pone en conocimiento del público en general, que con el vapor «CALAMARES», que zarpa de New York el 24 de abril en curso, se inaugurará un nuevo servicio semanal para pasajeros.

Harán este servicio los vapores «CALAMARES», «PASTORES», «ULUA» y «TOLOA» en el orden indicado y saldrán de New York cada sábado en la tarde y haciendo escala en la Habana y Colón llegarán a Puerto Limón cada jueves en la mañana, haciendo la travesía en doce días.

De regreso saldrán de Puerto Limón cada sábado en la tarde (aproximadamente a las 5 p. m.) con destino a New York y haciendo escala en Colón y la Habana llegarán a New York el domingo o lunes de la siguiente semana, tardando nueve días más o menos en el viaje de retorno.

Este itinerario quedará sujeto a cambios sin previo aviso. Estos vapores harán conexión en Colón con los vapores de la misma Compañía, que semanalmente salen de ese puerto para New Orleans.

Para más detalles o informes, dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Puerto Limón o San José, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.

A. 26—h. s. o.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador.

PERFUMES Rosamya

EN FRASQUITOS ECONOMICOS

DE VENTA EN TODOS LOS GRANDES ALMACENES AL POR MAYOR

LA MEJOR

Fábrica de Siropes y Aguas Gaseosas

Avisa a su antigua y numerosa clientela que de nuevo se pone a sus órdenes

Siempre Refrescos de Primera Calidad

No se Emplean Tapas Usadas

Juan Luis Campos

Crema Bella Aurora
Lo más eficaz para quitar manchas del cutis.

Polvos Flores de la Plata
Franceses

Casimires y Calzado americano cocho para señoras a C 12 el par. Acaba de recibir, 50 vrs. al O. de la Botica Francesa.

General Juan M. Segreda
M. 19-1 m.

La investigación debe desplegar actividad

Sería conveniente que la policía de investigación vigilara a ciertos individuos, entre ellos algunos menores, que andan por las calles vendiendo objetos finos a precios sumamente sospechosos.

Sucedió que un individuo de esos se llegó a la casa del señor Santiago Pérez para vender un par de floreros de fantasía, resultando que habían sido robados en casa de un cuñado suyo.

Pérez los requisó y el suieto, sin protestar, tomó las de Villadiego.

Así como éste, muchos otros andan vendiendo objetos que han sido robados.

Tome nota de esto la policía de investigación.

+

Carlos Castro Solórzano, Alajuela
Yanuario Bastos..... Río Segundo
Paulino Rivera Cervantes

En breve se dirá el motivo de este permanente.

Campana por la Moralidad

Habíamos dicho en días pasados que las autoridades de policía estaban propiamente a llevar a cabo una campaña moralizadora, y así lo estamos viendo actualmente.

Todo muchacho que se encuentre fumando es conducido a la sección respectiva.

Allí se detiene hasta tanto no le reclame su padre, advirtiéndosele a éste el deber en que está de prohibir a sus hijos la práctica de cualquier vicio. Por segunda vez que se detenga a un muchacho se le multará.

También son detenidos aquellos muchachos que andan vagando por las calles y sitios públicos. Bien por la policía y por la moral.

Tienda de Modas
"PARIS"
Pasaje Central

Camisería

SE ATIENDEN ENCARGOS AL DIA
Precios y Trabajo en Competencia con lo Extranjero

Marta y José Carreras



Nada tan Agradable y Calmante para el Dolor de Cabeza, como

UNA CREMA SANATIVA
Mentholatum
Indispensable en el Hogar

Produce pronto y radical alivio desde los primeros momentos de su aplicación. Para resfriados y catarros es inapreciable.

Efectivo y Confortante
De venta en Boticas y Droguerías.

Unicos fabricantes:
THE MENTHOLATUM CO.
BUFFALO, N. Y. E. U. A.

Agentes EXCLUSIVOS Delcore Aronne y Co.

MURILLO Contiguo a la Botica Oriental

Medias para señora, C 8.50 docena, para hombre, C 7.00; satia para furos, C 1.00 vara, manta a 55 céntimos vara; género fino de mantel, a C 1.25 vara; medias para señora, a 75 y 60 céntimos el par; batista de C 2.00 a C 1.25; género azul a C 1.50 de media seda a C 4.00; gro. lienzo, driles finos, medias de lana, género de mosquitero, lana en cortes, ropa interior, crespones de color, botones para pantalón, vividi, cobijas y gran variedad de artículos a precios de acuerdo con la baja del cambio.

VICTOR MURILLO

ROGELIO MORA FERNÁNDEZ
ABOGADO Y NOTARIO
Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

Cuellos Ide. Suaves y Duros - Paraguas - Polvos Flores de la Plata y Lociones

ENCONTRARÁ USTED EN

TIENDA DE NOVEDADES **LA GITANA** ESQUIVEL HERMANOS
APARTADO 505 TELEFONO 742